

# CHAMBERY CHANGE!



**Été 2020 - été 2021 : cette année inédite a été marquée par les vagues successives de l'épidémie de Covid-19 et leurs conséquences nombreuses sur nos vies quotidiennes. La Ville de Chambéry s'est adaptée pour continuer à assurer les services publics ainsi que la sécurité sanitaire, sociale et économique des habitants.**



# Les services publics face à la crise sanitaire

## ASSURER LA CONTINUITÉ DU SERVICE PUBLIC

Malgré les confinements successifs et les contraintes sanitaires, les missions de service public ont été assurées sans discontinuité. Chaque semaine, une cellule de crise présidée par le maire ou la 1<sup>ère</sup> adjointe permet de suivre l'évolution de l'épidémie, son impact sur les services municipaux et de décider des actions à déployer.

## LA VILLE EN 1<sup>ère</sup> LIGNE POUR LA VACCINATION

La campagne de vaccination a débuté le 7 janvier en Savoie. La Ville de Chambéry a ouvert en quelques jours, en partenariat avec le centre hospitalier, un centre de vaccination grand public au Centre de Congrès du Manège. Grâce à la mobilisation des personnels de santé, des agents municipaux et des partenaires de la Ville, plus de 7 200 personnes ont pu être vaccinées dans ce centre. Afin d'accompagner la montée en puissance de la vaccination, le centre a déménagé en avril dans des locaux plus grands à Savoie Expo.

## SENSIBILISER AUX GESTES BARRIÈRES ET À LA VACCINATION

Sur les gestes barrières ou la vaccination, les inquiétudes et les questionnements peuvent être nombreux. Plusieurs actions ont été menées par la Ville et ses partenaires au plus près des habitants, sur les lieux du quotidien et dans plusieurs quartiers : stand de sensibilisation aux gestes barrières, d'information sur la vaccination, vaccination de proximité dans les quartiers populaires.

CHIFFRES  
CLÉS



**7 200**

personnes vaccinées  
au sein du centre de  
vaccination du Manège  
à Chambéry entre le 19  
janvier et le 6 avril



**44**

agents municipaux  
engagés dans  
la campagne de  
vaccination

## ASSOCIER LES HABITANTS À LA GESTION DE LA CRISE

La Ville de Chambéry a constitué en janvier 2021 le Comité de liaison citoyen Covid (CLCC). Composé d'une centaine d'habitants volontaires, le comité a été sollicité pour donner son avis sur les mesures prises par la Ville, être relais des interrogations des habitants et faire des propositions. En six mois, près de 10 réunions et ateliers ont été organisés en présentiel ou à distance. 80 questions ont été posées aux professionnels du Centre Hospitalier Métropole Savoie et différents supports de communication ont été produits par les membres du Comité et diffusés aux habitants. Au début de l'été, les membres du Comité ont notamment participé à des actions de terrain pour informer sur la campagne de vaccination.



## SOUTENIR LES ACTEURS ÉCONOMIQUES LOCAUX

Afin de soutenir les commerçants durement touchés par la crise sanitaire, des exonérations de loyers ont été décidées en novembre dernier pour les établissements fermés, locataires de la Ville et de Cristal Habitat. Une carte recensant les offres de « clic et collecte » a été également mise en ligne. Afin d'accompagner la reprise économique, la Ville a décidé d'exonérer les commerçants de la taxe sur les terrasses pendant les fermetures et 3 mois après la réouverture. Partout où cela était possible, la Ville a également proposé des extensions gratuites des terrasses pouvant aller jusqu'au doublement de la surface tout au long de l'année 2021.

## ENCOURAGER LES INITIATIVES DE SOLIDARITÉ

Parce que la solidarité intergénérationnelle est précieuse, la Ville de Chambéry a proposé à plusieurs associations de seniors de différents quartiers de confectionner des masques pour les enfants des écoles. La Ville a mis à disposition des associations le tissu nécessaire à la fabrication des masques homologués de type 1. Environ 5 600 masques réutilisables ont ainsi déjà été distribués. La Ville a également mis en place un groupe réunissant 80 acteurs de la prévention et de la solidarité pour coordonner les différentes initiatives associatives ou institutionnelles de solidarité dans les quartiers.

## LA VIE CONTINUE !

Tout au long de l'année, la Ville a eu à cœur de préserver le lien social et l'animation en maintenant et adaptant un certain nombre de grands événements dans le respect des consignes de sécurité sanitaire : Marché des Continents, accueil des étudiants, Marché des créateurs et des artisans à l'occasion des fêtes de fin d'année, Forum des associations, Fête de la Musique, Lafi Balade, animations d'été ...



132

commerces recensés sur la carte du « clic et collecte » mise en ligne



Plus de  
**134 000 €**

mobilisés pour soutenir le secteur économique local



Plus de **2 M€**

de recettes en moins sur le budget de la Ville à cause du Covid-19 et de ses conséquences



# Interview du maire et de la première adjointe

**Thierry Repentin et Aurélie Le Meur**

*Alors que commence la deuxième année du mandat, le maire et la première adjointe passent en revue les réalisations déjà menées et les projets à venir.*

**Quel bilan dressez-vous de cette première année de mandat ?**

**T.R.** Ce supplément du magazine municipal est l'occasion de faire le bilan de la première année du mandat. Une année d'action malgré la crise sanitaire qui dure. Ces réalisations sont de différentes natures : d'une part des programmes ambitieux qui engagent la collectivité sur le long terme, d'autre part des actions immédiates et peut-être plus modestes, mais qui disent la considération que la Ville doit à chacun, dans la proximité et dans tous les quartiers.

**A.L.M.** Une première année permet de poser les fondations de l'équipe municipale, de l'organisation de l'administration, et pour chacun d'embrasser l'étendue des missions. C'est aussi une année d'amorçage de nombreux projets qui structureront notre action pendant toute la durée du mandat.

**Au-delà de la crise sanitaire, quelles ont été vos priorités cette année ?**

**T.R.** Nous avons posé les priorités pour Chambéry à l'échelle du mandat, voire au-delà : engager la transition

écologique, renouveler les pratiques démocratiques et la solidarité, rendre Chambéry plus dynamique... Nous avons aussi dû composer avec l'épidémie. Mais qu'on change la ville ou qu'on gère une crise, la priorité d'un élu municipal reste le quotidien des habitants.

**A.L.M.** Accompagner l'évolution de la collectivité, être plus efficaces pour répondre aux demandes des habitants, engager des évolutions dans nos écoles, pour les services publics... Tout cela prend du temps, ne se voit pas toujours tout de suite, mais c'est indispensable.

“ Nous allons continuer nos efforts pour un meilleur service public à Chambéry : logement, éducation, services publics, tranquillité publique. Ce sont des défis du quotidien, je dirais même des combats. ”



C'est aussi prendre le temps d'échanger avec les habitants qui nous sollicitent. En tant que garants de l'intérêt général, nous ne pouvons pas répondre favorablement à toutes les demandes, mais nous pouvons et devons prendre le temps d'accueillir les initiatives, de proposer des alternatives...

#### Comment travaillez-vous avec les partenaires de la Ville ?

**T.R.** Par nature, la Ville agit toujours avec ses partenaires. Notre travail consiste souvent à entraîner d'autres institutions pour soutenir Chambéry. Nous l'avons fait pour réunir les financements du Stade. Plus récemment, nous avons obtenu de beaux succès auprès de l'Etat en faveur de la rénovation urbaine de Chambéry-le-Haut ou encore pour accompagner les États généraux de la démocratie locale avec le programme national Territoire d'engagement. Tout cela est le résultat d'une volonté politique nouvelle. Enfin, il y a Cristal Habitat, que je préside et qui possède la majorité des logements locatifs sociaux sur la commune et beaucoup de locaux commerciaux. Pour la Ville, Cristal Habitat est un formidable levier qui nous permet de rénover, de lutter contre l'habitat indigne mais aussi contre les vitrines vides dans le centre-ville.

**A.L.M.** A Grand Chambéry, notre objectif est de mettre en place des synergies avec les autres communes de l'agglomération afin d'être constructifs

“ Notre territoire regorge de talents, d'initiatives citoyennes, associatives, économiques. Notre rôle, c'est aussi de rendre tout cela possible en accompagnant les initiatives, en étant à l'écoute des acteurs et de leurs idées. ”



et d'agir à une plus grande échelle pour l'intérêt général.

Le monde associatif est également un partenaire essentiel de la Ville : cette année, les associations ont rencontré leurs nouveaux élus. Cette phase d'écoute, de sensibilisation aux réalités de chacun et de partage de nos priorités était essentielle. Elle nous permet aujourd'hui de nous adapter et de coopérer au mieux malgré les contraintes.

#### Comment fonctionne l'équipe municipale ?

**T.R.** Nous avons souhaité donner une délégation à chaque élu de notre majorité. Chacun est impliqué sur un ou plusieurs sujets au sein de pôles thématiques animés par un adjoint ou une adjointe. Au début, ce travail collégial est plus long que de décider entre deux personnes dans un bureau mais cela permet de faire moins d'erreurs. A la fin, c'est un gain de temps !

**A.L.M.** Nous sommes une équipe plurielle, reflet de la diversité des habitants. Nous pouvons avoir des approches différentes des réalités ou des priorités et cherchons toujours la convergence intelligente. Cette diversité est une richesse : trouver le point d'équilibre nous permet de prendre des décisions plus éclairées, enrichies des échanges. Cette méthode est une nécessité au regard des enjeux et de la

complexité des situations, ainsi qu'une garantie de prendre les meilleures décisions. Après un an, l'équipe municipale est mobilisée, elle a prouvé sa capacité à faire du collectif. Elle a la ferme volonté de poursuivre la mise en œuvre des engagements pris devant les Chambériennes et les Chambériens. Il reste beaucoup à faire !

#### Quels sont les prochains dossiers à venir pour la Ville de Chambéry ?

**T.R.** Il faut du temps pour prendre l'institution en main, d'autant plus dans un contexte de crise inédit. C'est cependant une période nécessaire pour obtenir maintenant des résultats, on le voit par exemple sur les cours d'écoles. Nous allons continuer nos efforts pour un meilleur service public à Chambéry : l'égalité dans l'accès au logement, l'éducation, la présence de services publics dans tous les quartiers, que le droit à la tranquillité publique soit respecté partout. Ce sont des défis du quotidien, je dirais même des combats. En la matière, être à la hauteur demande une véritable volonté politique, au-delà du discours. Cette volonté nous l'avons, les premières réalisations de cette année le montrent, et nous continuerons. Nous conduisons cela avec des méthodes nouvelles, plus collectives et partenariales, c'est ce qu'incarne aussi le binôme que nous formons Aurélie Le Meur et moi-même.

**A.L.M.** A Chambéry, nous avons la chance inouïe de vivre dans une ville animée, attractive et engagée. Notre territoire regorge de talents, d'initiatives citoyennes, associatives, économiques. Notre rôle, c'est aussi de rendre tout cela possible en accompagnant les initiatives, en étant à l'écoute des acteurs et de leurs idées. Nos moyens et nos capacités à faire ne sont pas illimités mais soyez assurés que la Ville prendra toute sa part. Concrètement, cela se traduit par la multiplication des espaces de dialogue avec les habitantes et habitants et les acteurs du territoire, mais aussi par des gestes de soutiens forts, humains et financiers. Il y a une confiance à restaurer, à construire, cela prend du temps mais on voit déjà les résultats cette année.

# Un an de changement à Chambéry

*Nouvelle équipe municipale, gestion de la crise sanitaire, poursuite de grands projets structurants pour le territoire et lancement de nouveaux chantiers : depuis un an, Chambéry évolue. Ce supplément du Chambéry Magazine dresse le bilan de cette année particulière où la Ville de Chambéry a été à vos côtés au quotidien.*

## UNE GESTION COLLECTIVE ET RESPONSABLE DES MOYENS DE LA COLLECTIVITÉ

Le budget municipal 2021 mise sur l'avenir avec un haut niveau d'investissement durable, local (25,7M€) et une maîtrise de la dette sans augmenter les impôts. Afin de préserver les finances de la commune, l'équipe municipale se mobilise pour obtenir des financements extérieurs inédits. Les politiques publiques sont co-construites avec les agents municipaux et le dialogue social a été renforcé dans la collectivité.



sont prévus d'ici 2026 pour la rénovation des bâtiments municipaux. De nombreuses rénovations énergétiques de logements sont aussi programmées, notamment grâce au soutien du Plan de Relance. La part d'énergie renouvelable dans le réseau de chauffage urbain passera elle de 70 à 80 % grâce à un nouvel investissement conduit avec Savoie Déchets et la Société Chambérienne de Distribution de Chaleur (SCDC).

## PROTÉGER ET ÉTENDRE LA VÉGÉTATION EN VILLE

La Ville finalise l'Atlas de la Biodiversité Communale qui permettra de mieux identifier les espaces à protéger. Depuis la Semaine de la Nature en Ville, les habitants peuvent indiquer à la Ville les espaces qu'ils souhaitent végétaliser. Un travail d'analyse des propositions sera fait à l'automne, en lien avec un vaste plan de renaturation de la ville. Dans le cadre du projet de renouvellement urbain du secteur du nord des Combes, plus de 150 arbres supplémentaires seront plantés dans le quartier. Enfin, pour répondre à la demande de nombreux habitants, 40 parcelles de jardins collectifs seront créées fin 2021 au Biollay et sur les Hauts-de-Chambéry.

## DÉMOCRATIE LOCALE : REBÂTIR LA CFIANCE GRÂCE À DES ACTES CONCRETS

Depuis plusieurs mois, les Etats Généraux de la Démocratie Locale sont engagés pour inventer ensemble les nouvelles modalités de la démocratie locale. En parallèle, de nombreuses opportunités de participer sont proposées aux habitants : concertations sur les projets d'urbanisme, de services publics de proximité, sur la gestion de la

## PLUS DE MOYENS POUR L'ÉDUCATION

Parce qu'elle est le ciment de l'égalité républicaine, l'éducation est une priorité. Des postes d'ATSEM ont été rétablis dans les écoles maternelles. La reconstruction de l'école Vert-Bois s'engage. 6 cours d'écoles ont été rénovés cet été pour en faire des espaces plus verts et plus inclusifs, au service du bien être et de la réussite éducative des élèves.

## LUTTER CONCRÈTEMENT CONTRE LE CHANGEMENT CLIMATIQUE

La rénovation thermique est un levier important de réduction des émissions de CO<sub>2</sub> : 18M€ d'investissement





crise sanitaire et remobilisation en cours des conseils de quartier.

### FAIRE RESPECTER LE DROIT À LA TRANQUILITÉ PUBLIQUE

La sécurité est un droit qui est dû aux habitants de tous les quartiers.

Des ateliers ont été menés par la Ville dans les quartiers du Laurier et du centre-ville (au Covet notamment) avec la participation de la Police Nationale pour identifier avec les habitants les lieux où les patrouilles devaient être renforcées. Conformément aux demandes des habitants, la médiation de nuit a été déployée dans plusieurs quartiers (Mérande, Joppet, Covet, Faubourg Montmélian, le secteur Curial et Laurier).

### LES PREMIÈRES ACTIONS POUR UNE MOBILITÉ APAISÉE

Des premières actions ciblées ont été menées pour apaiser les mobilités à Chambéry, en concertation avec les riverains : mise en impasse du chemin de Miremont à Bellevue, extension de la zone verte pour faciliter le stationnement des habitants, mise en place prochaine d'un aménagement pour cyclistes entre les places Caffé et Monge...

En lien avec l'agglomération, des pistes cyclables provisoires créées lors du confinement ont été pérennisées et la liaison bus entre Chambéry et le Lac du Bourget a été rétablie. Enfin, des études ont débuté pour le réaménagement de l'Avenue des Ducs.

### VIE ASSOCIATIVE ET ANIMATIONS : FAIRE BOUGER CHAMBÉRY !

Le budget aux associations locales a été augmenté de 68 000€ cette année pour soutenir des actions dans les domaines de la transition écologique, la solidarité et l'animation dans les quartiers. Pendant l'été, avec la Scène Nationale Malraux et de nombreuses associations et partenaires, la Ville a assuré un programme d'animations varié et dans tous les quartiers.



### DES ACTIONS CONCRÈTES POUR UNE VILLE PROPRE ET SAINTE

L'espace public doit être un lieu où chacun se sent bien. Des zones sans tabac sont expérimentées devant deux écoles chambériennes. Les fontaines à eau qui ne fonctionnaient plus ont été remises en service. En matière de propreté urbaine, de nouvelles poubelles ont été déployées et la Ville soutient les marches de nettoyage organisées pour sensibiliser à la propreté urbaine.

### SOUTENIR UNE ÉCONOMIE LOCALE ET DE PROXIMITÉ

En lien avec Cristal Habitat, la Ville lutte pour réduire le nombre de locaux commerciaux vides et animer le centre-ville. Initialement prévu jusqu'en 2022, le programme Action Coeur de Ville sera prolongé jusqu'à la fin du mandat municipal.

Soutenir l'activité économique, c'est aussi dynamiser les quartiers : un nouveau marché a vu le jour au Biollay et un nouveau commerce et lieu de rencontre ouvrira prochainement à Chambéry-le-Vieux, grâce à un partenariat entre la Ville, Cristal Habitat et la CCI. Enfin, lors du Marché de Noël 2020, maintenu malgré le Covid-19, la Ville a souhaité accueillir principalement des créateurs locaux.



### UNE VILLE POUR TOUTES ET TOUS

Afin de permettre à tous les habitants de se loger à un prix raisonnable, le nouveau quartier Vetrotex comptera des logements sociaux et un dispositif innovant sera expérimenté (Bail Réel Solidaire) pour permettre aux classes moyennes d'accéder à la propriété. Pour

lutter contre la fracture numérique, deux conseillers numériques accompagnent désormais les habitants dans leurs démarches en ligne. La Ville s'engage aussi pour l'égalité entre les femmes et les hommes : une charte européenne a été signée, un plan d'action est en train d'être élaboré et une exposition a été réalisée pour mettre en valeur des femmes importantes pour l'histoire locale. Enfin, une partie du magazine municipal est aujourd'hui rédigé en FALC (Facile à Lire et à Comprendre).



## FAVORISER LA PRATIQUE DU SPORT

Afin de permettre à tous de pratiquer une activité sportive, et pour répondre aux sollicitations de nombreux jeunes, une aire de sport en plein air « Street workout » sera installée au Biollay. Les habitants seront consultés pour choisir le type d'installation et son implantation.

Le sport, c'est aussi le partage d'émotions collectives. La reconstruction du stade municipal a débuté et le projet se poursuit avec d'importantes améliorations en matière environnementale et de nouveaux financements qui allègent la facture pour la Ville.



## MISER SUR LA JEUNESSE

Pendant la crise, la Ville s'est associée à plusieurs initiatives de solidarité et notamment d'aide alimentaire à destination des étudiants. Pour soutenir l'insertion professionnelle, un large plan d'accueil des jeunes dans la collectivité a été décidé avec des offres de stage et d'apprentissage.

Enfin, un projet franco-italien baptisé TeenLAB verra le jour pour accompagner des jeunes sortis du système scolaire.

## DE NOUVELLES PROPOSITIONS POUR LA CULTURE ET L'ANIMATION DE LA VIE SOCIALE

Dès cette rentrée, un nouveau programme d'éducation artistique et culturelle est mis en place dans les écoles en faveur des plus de 3 000 élèves chambériens. Un appel à projet a été lancé pour que les Écuries de Boigne hébergent dès 2022 des activités culturelles et événements ouverts à tous. La Ville assure le relais du centre socio-culturel des Combes, finance la poursuite d'activités dans le quartier et s'engage avec le recrutement de deux coordinateurs pour les centres des Combes et de Pugnet.



## FAIRE RAYONNER CHAMBÉRY ET SON PATRIMOINE

Une commission consultative composée d'habitants et d'associations a été créée pour participer à la valorisation du patrimoine. Des études ont déjà débuté pour la rénovation de la façade du théâtre Charles Dullin. Pour ouvrir Chambéry sur l'Europe et accompagner les habitants dans leurs projets, un centre d'information Europe Direct a été ouvert à la Dynamo. Deux nouveaux projets de coopération internationale sont également à l'étude.



## EXPRESSION DE LA MINORITÉ MUNICIPALE

Comme dit le dicton, moins on a de confiture plus on l'étale. A Chambéry, c'est à grand renfort de communication (site internet, magazine, réseaux sociaux et même aux conseils municipaux) que la nouvelle équipe essaye de nous prouver son action.

Ces pages spéciales sur les 1 an de la nouvelle équipe en sont l'illustration.

Malheureusement c'est bien 1 an d'inaction que Chambéry vient de traverser. L'ensemble des actions présentées ont toutes été initiées par l'ancienne équipe (à l'exception du marché du Biollay). Le train était sur les rails, les dossiers prêts et financés. Il ne restait plus qu'à les exécuter. Le comble c'est même la mise en avant de projets pourtant contestés pendant la campagne (Ravet, Stade, centre nord, etc...).

La transparence est remplacée par la communication politique. Vous ne trouverez donc aucun mot sur les surcoûts liés aux retards et autres non décisions du duo du maire et de sa 1<sup>ère</sup> adjointe.

Pourtant nombreux sont les nouveaux élus qui mettent du cœur à l'ouvrage mais le mal est plus profond. Le manque de cohésion est devenu flagrant et cela a de graves répercussions sur la vie de notre cité. Des projets majeurs sont laissés à l'abandon (boulevard de la colonne, Verney). Des prises de décisions sont repoussées, les agents mis en porte à faux, les habitants oubliés.

Chambéry mérite de l'action, pas de la communication.